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В Кировской области разработан проект программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры региона до 2030 года. Власти заверили, 
что в дальнейшем документ пройдет обсуждения с профессиональным 
сообществом, общественными организациями, депутатским корпусом и 
после внесения предложений его вынесут на утверждение, как это ранее 
произошло с программами развития строительной и дорожной отраслей. 2

Кадровые изменения
На минувшей неделе в Кировской области сме-
нилось руководство министерства окружающей 
среды, появилась новая должность советника 
главы региона и назначен директор УКСа. 

 «Черные кредиторы» идут в рост
За 1 квартал 2023 года Банк России выявил в 
Кировской области 11 «черных» кредиторов и 
3 финансовые пирамиды. За весь прошлый год 
в регионе обнаружено 17 «черных кредиторов».

Лес для местных
Большинство долгосрочных договоров арен-
ды лесных участков на заготовку древесины 
заключено с лесозаготовителями области. Об 
этом сообщил региональный министр лесного 
хозяйства Андрей Тетерин. Он также рассказал 
об увеличении количества участков для аренда-
торов в текущем году.
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ка вероятностть, что миграция Высо«Высока 
тиц, где есть больные особи,кидиких пт
через Советсский, Лебяжский, прошлапрошла ч

ский, Нолинскиий, Сунский, БоУржумУр умск -
городский, Куменскийй, Кирово-Чепецодс -
кий, Зуевский, Белохоллуницкий, Афа-
насьевский, Верхнекамский районы. В 
этих районах необходдимо уделить 
особое внимание мониторингу объ-
ектов окружающей срреды, водо-
емов, свалок на наличчие трупов 
различных видов птиицы с отбо-
ром проб и проведе-
нием лабораторных 
исследований».
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В Кировской области раз-
работан проект программы 
модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры региона 
до 2030 года. Власти завери-
ли, что в дальнейшем доку-
мент пройдет обсуждения 
с профессиональным со-
обществом, общественными 
организациями, депутатским 
корпусом, и после внесения 
предложений его вынесут на 
утверждение, как это ранее 
произошло с программами 
развития строительной и до-
рожной отраслей.

Организовать разработку проек-
та такой программы региональ-
ному министру энергетики и 
ЖКХ в марте поручил губернатор  
Александр Соколов. 

– Крайне актуальная задача.  
Я проехал практически все райо-
ны, и в каждом в топ-3 актуальных 
проблем входят именно проблемы 
ЖКХ. Водоснабжение и водоотве-
дение, теплоснабжение, состояние 
коммунальной инфраструктуры. 
Вчера, 4 мая, прошло заседание 
федерального штаба по региональ-
ному развитию под руководством 
вице-премьера Марата Хуснулли-
на. И впервые на штабе был по-
ставлен вопрос о необходимости 
разработки федеральной програм-
мы по модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры по примеру 

таких же программ, как по строи-
тельству и дорогам. Так что мы 
действуем верно, начав разработку 
региональной программы, чтобы 
определить, куда нам двигаться, – 
сказал в пятницу, 5 мая, на заседа-
нии регионального правительства 
глава региона. 

Проект программы включает в 
себя несколько блоков по тепло-
снабжению, водоснабжению, водо-
отведению и модернизации ком-
мунальной инфраструктуры. Для 

разработки документа профильное 
министерство проанализировало 
потребности всех муниципали-
тетов региона в развитии комму-
нального хозяйства до 2030 года.  
В итоге в документ включено более 
1000 мероприятий.

Говоря о блоке по теплоснабже-
нию, министр энергетики и ЖКХ 
Кировской области Владимир 
Климентовский отметил: в регио-
не работают 6 тепловых электро-
станций, одна малая ТЭС и 978 ко-

тельных. На сегодня наибольший 
удельный вес в топливном балансе 
региона занимает природный газ –  
62,9%, местные виды топлива – 
15% и привозные – 22,1 %. Проек-
том программы предусмотрен уход 
от привозных видов топлива и пе-
ревод котельных на местные виды 
топлива и на газ.

В соответствии с расширенной 
программой газификации до 2025 
года планируется перевести на газ 
267 котельных в 48 населенных 
пунктах области. Всего до 2030 
года планируется провести модер-
низацию 277 и капитальный ре-
монт 223 котельных.

Отдельно министр остановился 
на вопросах состояния сетей тепло-
снабжения: из-за их изношенности 
тепловые потери оцениваются 
примерно в 20%. Проект  програм-
мы предусматривает значительное 
сокращение износа и сокращение 
потерь при транспортировке тепла 
до 16%.

Всего на восстановление сетей 
теплоснабжения региона необхо-
димо привлечь порядка 21,5 млрд 

рублей, что позволит заменить 
1400 км сетей теплоснабжения. 
Объем инвестиций в тепловые 
сети по утвержденным инвести-
ционным программам составляет 
8,1 млрд рублей: это и субсидии 
из областного бюджета, и средства 
федерального Фонда развития тер-
риторий. Так, региону удалось при-
влечь 944,8 млн рублей из Фонда 
развития территорий на реализа-
цию проектов по модернизации и 
реконструкции сетей тепло-, водо-
снабжения и водоотведения.

На заседании правительства 
были озвучены предложения по 
проекту программы.

– В проекте программы мы по-
старались описать текущее состоя-
ние отрасли для того, чтобы по-
нимать, какие работы и какой их 
объем предстоит выполнить. После 
обсуждений с профессиональным 
сообществом, общественностью и 
депутатами проект программы бу-
дет скорректирован, – прокоммен-
тировал курирующий сферу ЖКХ 
зампред правительства Алексей 
Жердев.

ЖКХ НА ПЕРСПЕКТИВУ
ИНФРАС ТРУК Т УРА

Александр Соколов: 
«Крайне актуальная задача. 
Я проехал практически все 
районы, и в каждом в топ-3 
актуальных проблем входят 
именно проблемы ЖКХ».

Алексей Жердев: 
«После обсуждений с профес-
сиональным сообществом,  
общественностью и депутата-
ми проект программы будет 
скорректирован». 

По динамике роста обраба-
тывающих производств за 
первый квартал текущего 
года Кировская область  
на 2 месте в ПФО. Статистику 
наиболее успешных отраслей 
по объемам отгруженной про-
дукции за 1 квартал 2023 года 
чиновники озвучили на еже-
недельной планерке в регио-
нальном правительстве.

В структуре валового региональ-
ного продукта обрабатывающая 
промышленность занимает 28%, 
сообщил зампред правительства 
Михаил Сандалов. На территории 
Кировской области работает бо-
лее 2700 обрабатывающих произ-
водств, в том числе предприятия 
химического, металлургического 
производства, машиностроитель-
ного и лесоперерабатывающего 
комплексов, легкой промышленно-
сти и фармацевтической отрасли.

Как отметил Сандалов, по ито-
гам работы в первом квартале 
2023 года индекс промышленного  
производства региона по обра-
батывающим отраслям составил 
119,1%. По этому показателю Ки-
ровская область находится на вто-
ром месте в Приволжском феде-
ральном округе.

По данным Кировстата, в обраба-
тывающих отраслях промышлен-
ности Кировской области трудится 
более 82 тысяч человек. Средняя 
заработная плата составляет 48,3 

тысячи рублей и увеличилась к 
аналогичному периоду прошлого 
года на 24,7%.

И.о. министра промышленно-
сти Дмитрий Глушков пояснил, 
что наибольший рост объемов 
производства продемонстриро-
вали предприятия, производя-
щие готовые металлические 
изделия – рост в 4 раза: 
в машиностроении и 
о б о р о н н о - п р о м ы ш -
ленном комплексе. 
В промышленности 
по производству 
электронных и оп-
тических изделий 
рост отгруженной 
продукции соста-
вил 75,1% к ана-
логичному перио-
ду прошлого года. 
В отрасли легкой 
промышленности по 
итогам 1 квартала рост 
объема отгруженной 
продукции составил 34%. 
В производстве кожи, изде-
лий из кожи также наблюдается 
рост на 35%. В металлургическом 
производстве рост на 22,1% к ана-
логичному периоду прошлого года. 
Объемы отгруженной продукции в 
производстве резины и пластмас-
совых изделий увеличились на 
16,9%.

– В отдельных сегментах про-
мышленности Кировской области, 
таких как деревообрабатываю-

щий комплекс, химическая, фар-
мацевтическая промышленность 
наблюдается снижение объемов 
отгруженной продукции, что свя-

зано в основном с проблемами 
в логистике и переориентацией 
на новые рынки сбыта. Работаем 
совместно с предприятиями над 
решениями указанных проблем. 
Ситуация на промышленных пред-
приятиях Кировской области на-
ходится на постоянном контроле, 

проводятся мониторинги финан-
сово-экономического состояния 
системообразующих предприятий, 
потребности в кадрах, в том числе 
на предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса, – заверил 
и.о. министра.

В свою очередь, Михаил Санда-
лов подчеркнул, что сегодня обра-

батывающая промышленность 
«преодолевает вновь возник-

шие проблемы».
– В том числе рост  

объемов производств 
накладывает кадровые 
ограничения: недоста-
точная численность 
персонала, ограничен-
ность необходимых 
специальностей, – рас-
сказал Михаил Санда-
лов и озвучил другие 

проблемы. – Из-за санк-
ций изменение логисти-

ческих цепочек, стоимости 
и доступности транспортных 

коридоров (проблема контей-
нерных перевозок, недостаточ-

ность железнодорожных вагонов 
и простои на таможне), невоз-
можность поставок продукции на 
традиционные рынки сбыта (за-
крылся европейский рынок для ме-
таллургов и лесопереработчиков), 
потеря поставщиков сырья, мате-
риалов, комплектующих, высокие 
процентные ставки по кредитам, 
сложность в проведении расчетов 
с зарубежными партнерами.

При этом новая экономическая 
ситуация, по словам зампреда, 
дает импульсы развития другим 
отраслям: фармакологии, станко-
строению, авиационной промыш-
ленности, легкой промышленно-
сти, производству шин и бытовой 
техники. 

По прогнозам, в 2023 году объем 
отгруженной продукции в регионе 
может составить более 460 млрд 
рублей, а индекс производства – 
103,1%.

Глава региона Александр Соко-
лов отметил, что ситуация в обра-
батывающей промышленности об-
ласти остается стабильной.

– За год у нас не остановилось ни 
одно серьезное производство. Была 
пауза у завода «Икея», но сейчас но-
вый собственник «Лузалес» начина-
ет работу. Была плановая остановка 
у предприятия «Канди», связанная с 
заполнением складов. Деревообра-
батывающие производства нара-
щивают объемы. Например, «Вят-
ский фанерный комбинат» вышел 
на показатели 2021 года, когда они 
были очень высокие. Но объем про-
мышленного производства у нас 
показывает рост, а в некоторых от-
раслях этот рост существенный. 
Прошу выстраивать доверительные 
отношения со всеми предприяти-
ями, чтобы мы могли оперативно 
подключаться в случае кризисных 
ситуаций и помогать в решении 
возникающих вопросов, – сказал 
глава региона.

С ИНДЕКСОМ В 119,1%
ПРОМЫШЛЕННОС ТЬ 



Ежемесячную премию организует 
Вятская ТПП. Параллельно проходят 
экспертное и народное голосования 
по проектам участников, второе – при 
поддержке «Бизнес новостей». В этом 
месяце экспертам и жителям региона 
предстоит выбрать из 9 номинантов. 
Они, как всегда, яркие и запоминаю-
щиеся.

Итак, какие события в списке для голосова-
ния по итогам апреля.

1. Открытие первого инновационного 
центра хирургии «Совермед».

Операционные центра оснащены совре-
менным оборудованием: аппаратами УЗИ, 
наркозным аппаратом с функцией вентиля-
ции легких, гистроскопической стойкой с 
функцией HD качества видео и переключения 
световода для распознавания раковых клеток. 
Также одной из особенностей центра стало от-
деление трансплантации волос. 

2. Разработка и запуск в производство эта-
лонных электромагнитных расходомеров 
компанией «Гидродинамика».

Приборы необходимы для точного учета 
расхода или потребления жидкой среды и 
широко применяются в нефтегазовой, хими-

ческой, пищевой промышленности. Электро-
магнитые расходомеры не только полностью 
состоят из комплектующих собственного 
производства, но и имеют программное обе-
спечение от фирмы-производителя. Разра-
ботка компании способна 
полностью заместить им-
портные аналоги.

3. Разработка собствен-
ной системы IP-телефонии 
компанией ООО ТК 
«АСПЕКТ-СЕТИ».

Специализированный 
модуль голосовых ком-
муникаций, получивший 
название CORBUILD PBX 
AST, позволяет строить 
сложные корпоративные 
телефонные системы, 
колл-центры, мониторинг 
работы оперативного от-
дела обработки вызовов в режиме реального 
времени и анализа статистических данных.

Новый продукт включен в реестр программ 
для ЭВМ и уже используется в одной из экст-
ренных служб города Кирова.

4. Открытие международной начальной 
школы «SOVA».

Учебное заведение рассчитано на полный 
день пребывания. Особенность школы в том, 
что дети занимаются по двум образователь-
ным программам: российской (с изучением в 
полном объеме всех предметов ФГОС) и меж-

дународной кембридж-
ской.

5. Вступление РПК «Фор-
мат-Сити» в Союз опера-
торов наружной рекламы 
России.

Для «Формат-Сити» это 
является признанием ком-
пании на федеральном 
уровне и возможность уча-
ствовать в общественных 
дискуссиях и принятии 
решений, касающихся рек-
ламной отрасли.

6. Повышение уров-
ня ответственности СРО 

строителей с I до II компанией «КЭСО».
ГК «КЭСО» теперь может участвовать в бо-

лее крупных проектах, где общая стоимость 
строительства достигает 500 млн руб. Ранее 
компания могла оказывать услуги в реализа-
ции строительного проекта при общей стои-
мости не более 60 млн руб.

7. Создание Центра развития электронной 
торговли в Кировской области компанией 
«Ренова».

Специалисты центра оказывают консульта-
тивные услуги в сфере электронной торговли, 
а также организуют конференции и реали-
зуют образовательные программы.

8. Открытие обновленного животноводче-
ского комплекса племзаводом «Новомедян-
ское».

Племзавод провел модернизацию здания 
боксов (коровника) на комплексе для беспри-
вязного содержания стада. Ферма рассчитана 
на 260 голов коров, доение которых теперь 
осуществляется роботизированным спосо-
бом.

9. Запуск производства вентиляционного 
оборудования и систем автоматики ООО ПК 
«Нордон».

Особенностями оборудования являются 
максимальная эффективность при сохране-
нии высокого уровня импортозамещенности 
и применимость на объектах всех типов и на-
значений. Все производимое оборудование 
сертифицировано и соответствует техниче-
ским регламентам ТС.

Народное голосование продлится до 8:00 
15 мая. 

В премии «Бизнес-событие» апреля 9 номинантов
ОБЩЕС ТВО

Поздравляю вас с нашим главным обще-
народным праздником – Днём Великой 
Победы!

78 лет спустя мы всё ещё пытаемся 
осмыслить, какой ценой досталась нам 
Победа. В архивных документах, в учеб-
никах, в художественных книгах и филь-
мах, созданных по воспоминаниям героев, 
собраны многочисленные факты.

Но многое хранится только в сердце. 
Цифры не расскажут, что чувствует мать, 
провожая сына на фронт, – а в годы войны 
только из Кировской области защищать Родину отправи-
лись 600 тысяч человек. Справка из архива не объяснит, 
откуда бойцы брали смелость, силы и мужество, сражаясь 

с превосходящим противником и по-
беждая его ради будущего.

Всё это можем сделать только мы с 
вами, сохраняя и передавая память о 
дедах и прадедах, которые победили 
в той войне. Благодаря им мы живём в 
свободной и сильной стране. Уверен, мы 
будем достойны трудовых и фронтовых 
подвигов наших предков, отразим все 
возникшие для России угрозы и вновь 
защитим мир от фашизма.

Вечная память героям-кировча-
нам, отдавшим жизнь ради Победы! Низкий поклон, 
крепкого здоровья, всего самого доброго нашим ува-
жаемым ветеранам! С праздником! С Днём Победы!

Председатель Законодательного Собрания Кировской области Р.А. БЕРЕСНЕВ
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НЕВ

В Кировской области при-
нято решение о введении 
режима повышенной готов-
ности из-за погибших 
в Немском районе и Фален-
ском округе диких чаек, 
у которых выявлен птичий 
грипп. Решение принято 
в пятницу, 5 мая, на заседа-
нии комиссии по предуп-
реждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций 
и чрезвычайной противо-
эпизоотической комиссии. 
В муниципалитетах прово-
дится вакцинация домаш-
ней птицы.

Ранее в соседней с Кировской об-
ластью Республике Марий Эл были 
обнаружены случаи заболевания 
птиц.

– На днях в Немском и Фаленском 
районах зафиксирована гибель не-
скольких птиц (чаек), проведены ла-
бораторные исследования. Сегодня в 
управлении ветеринарии Кировской 
области сообщили, что у погибших 
чаек выявлен грипп птиц. Сразу 
были приняты первоочередные 
мероприятия по предупреждению 

распространения заболевания, –
прокомментировали в пятницу в 
региональном правительстве.

На заседании начальник управ-
ления Сергей Чучалин отметил: 
высока вероятность, что миграция 
диких птиц, где есть больные осо-
би, прошла через Советский, Ле-
бяжский, Уржумский, Нолинский, 

Сунский, Богородский, Куменский, 
Кирово-Чепецкий, Зуевский, Бе-
лохолуницкий, Афанасьевский, 
Верхнекамский районы.

– В этих районах необходимо уде-
лить особое внимание мониторингу 
объектов окружающей среды, во-
доемов, свалок на наличие трупов 
различных видов птицы с отбором 

проб и проведением лабораторных 
исследований, – сказал Чучалин.

В Фаленском округе и Немском 
районе определены очаги заболе-
ваний. В Фаленском округе в зону 
в радиусе 5 км от очага попадает 
птицеводческое предприятие. 
В районах, где обнаружено забо-
левание, проводятся подворные 
обходы с клиническим осмотром 
птицы, отбором проб и вакцина-
цией против гриппа птиц.

Необходимо не допустить зане-
сения птичьего гриппа на птице-
водческие предприятия, которые 
находятся в Яранске, Советске, 
Вятских Полянах, Фаленках, Ки-
рово-Чепецке и Кирове, подчеркнул 
глава управления.

Как пояснила министр здравоох-
ранения области Екатерина Видя-
кина,  существуют только единич-
ные случаи передачи инфекции от 
птицы к человеку либо заражения 
при разделке тушек, либо при упот-
реблении яиц и мяса без термооб-
работки. Передача заболевания от 
человека к человеку невозможна. 
У человека птичий грипп протекает 
как ОРВИ, самое опасное осложне-
ние – тяжелая пневмония.

По итогам заседания и было 
принято решение о введении 
режима повышенной готовности 
в Кировской области. Зампреду 
правительства Юрию Терешкову 
поручено отработать с Фаленским 
округом меры профилактики пти-
чьего гриппа на местной птице-
фабрике.

– Поручил локализовать очаги 
выявления заболевания, провес-
ти обработку территорий и рас-
ширить границы наблюдения за 
птицами. Кроме того, необходимо 
усилить учет и вакцинацию до-
машней птицы (в нашей области 
это регулярный процесс). Обра-
щаюсь к охотпользователям – 
будьте внимательны при посеще-
нии лесов, оперативно сообщайте 
об обнаружении погибших птиц, – 
сказал губернатор.

Обо всех случаях заболевания и 
падежа домашней птицы, а также 
об обнаружении мест массовой 
гибели дикой птицы следует не-
замедлительно информировать 
управление ветеринарии Киров-
ской области по телефону горячей 
линии: 8-800-222-43-01.

ОБЛАС ТЬ

Вакцина от рисков



В 2015 году в Кирове на средства 
выигранного гранта открылось 
кото-кафе «Мурляндия». К сожале-
нию, проект оказался убыточным и 
под свою опеку его взяла сеть зоо-
магазинов «Zoki». С 2016 года кафе, 
где большая часть персонала – 
коты и кошки, называется «Zoki сat 
cafe».

– В Кирове достаточно развито волон-
терское движение помощи бездомным жи-
вотным. Но проблема в том, что основной 
инструмент пристраивания животных – 
социальные сети, где люди видят только 
фотографии. В нашем кафе есть возмож-
ность познакомиться с кошкой, погла-
дить, пообщаться и понять, подходит 
она тебе или нет. Изначально цель созда-
ния кото-кафе была именно такой: дать 
больше возможности для пристраивания 
кошек. Постепенно развивалась и вторая 

миссия – воспитание бережного отноше-
ния к животным у детей, – рассказывает 
управляющая кафе Дарья Новоселова. 

Уже несколько лет в «Zoki сat cafe» про-
ходят экскурсии, познавательные прог-
раммы для классов и лагерей. Дети по-
сещают «Уроки доброты», где им рас-
сказывают про то, как кошки становятся 
бездомными, про то, как им помочь, как 
правильно себя вести с бездомной кошкой 
и как ухаживать за домашним питомцев. 
Неожиданным открытием для детей ста-
новится и запрет на кормление кошек мо-
локом, колбасой и рыбой. 

В кото-кафе помогают и детям, у кото-
рых из-за негативного опыта знакомства с 
котами возникла фобия. Семьи приводят 
детей, показывают, что не все коты злые 
и агрессивные. Некоторые дети, когда 
только начинают познавать мир, именно 
в «Zoki» впервые видят кошек.

Всего за восемь лет деятельности «Zoki 
сat cafe» пристроило более 160 кошек. Заб-
рать котика может каждый, но только пос-
ле собеседования и заключения договора.

Все коты в «Zoki сat cafe» прошли необхо-
димые обследования, обработку, они при-
виты, стерилизованы и приучены к лотку.

Познакомиться с кошками, живущи-
ми в «Zoki сat cafe», можно в любой день, 
приобретя входной билет. Средства от его 
покупки идут на содержание котов, поме-
щения и зарплаты сотрудникам.

Кафе «Zoki» продолжает быть изюмин-
кой Кирова. Если вы давно не посещали 
кото-кафе или еще ни разу не были в нем, 
то обязательно зайдите. 
Отсканируйте QR-код и 
получите бонусы в при-
ложении UDS, которы-
ми можно полностью 
оплатить входной билет 
в «Zoki сat cafe». ▶

Как социальная миссия «Zoki cafe» 
помогает найти дом бездомным котам

ОБЩЕС ТВО

По данным на 1 января 2023 года число тор-
говых точек и АЗС, оказывающих услугу «на-
личные на кассе», на территории региона со-
ставило 249. 

С июля 2022 года показатель увеличился на на 76,6%. 
Об этом сообщили в Отделении Киров Волго-Вятского 
ГУ Банка России.

егулятор напомнил, что для получения наличных 
на кассе торговой точки необходимо сделать любую 
покупку, оплатив ее банковской картой. Сервис позво-
ляет снимать до 5 тысяч рублей в день и до 30 тысяч 
рублей в месяц.

– Сервис «наличные на кассе» удобен в использовании 
и наиболее перспективен в небольших населенных 
пунктах, где нет офисов банков или банкоматов, – про-
комментировал управляющий отделением Сергей 
Крюков.

Узнать о возможности снять наличные на кассе в 
торговой точке можно по специальной информационной 
наклейке на кассе либо спросив у кассира.

– Перед оплатой покупки нужно предупредить кас-
сира о своем желании снять определенную сумму с 
карты. Проверив, есть ли в кассе нужные номиналы, 
кассир добавит в чек запрашиваемую сумму, а после 
оплаты покупки картой выдаст деньги на руки, – от-
мечается в сообщении.

Перед тем как воспользоваться сервисом, в отделе-
нии порекомендовали заранее удостовериться в том, 
что на банковском счете достаточно денег. В отличие 
от банкомата на кассе проверить баланс карты не 
получится.

ФИНАНСЫ

«Наличные 
на кассе»

На минувшей неделе в Киров-
ской области произошли оче-
редные кадровые нововведения: 
сменилось руководство минис-
терства окружающей среды, по-
явилась новая должность совет-
ника главы региона и назначен 
директор УКСа. 

Минприроды
С поста и.о. министра окружающей 

среды ушла Алла Албегова. Перед вы-
ходом на заслуженный отдых глава 

региона Александр Соколов  наградил 
Аллу Викторовну почетной грамотой 
губернатора Кировской области. Она в 
свою очередь также поблагодарила за 
оценку труда и поддержку. 

Алла Албегова отработала в отрасли 
32 года, из них 12 лет являлась руково-
дителем профильного органа власти. 
Несмотря на уход из министерства, она 
остается членом экологического совета 
при губернаторе. 

Исполнять обязанности министра ох-
раны окружающей среды будет Тимур 

Абашев, который до этого занимал долж-
ность заместителя министра. 

Новый советник
В правительстве Кировской области 

ввели новую должность – советник по 
взаимодействию с новыми субъекта-
ми Российской Федерации. Пост занял 
Александр Будников – генерал-майор 
полиции, заслуженный работник УМВД 
России. Новый советник будет отвечать 
за работу на новых территориях нашей 
страны, взаимодействие со структурами 
Вооруженных Сил России, нашими за-
щитниками и членами их семей,  а также  
силовыми структурами.

УКС
Областное «Управление капитально-

го строительства» возглавил Андрей 
Перминов. До этого он уже работал в 
региональных органах власти и подве-
домственных учреждениях: в инспекции 
Госархстройнадзора управления архи-
тектуры и градостроительства департа-
мента строительства и архитектуры, в 
областном управлении государственно-
го строительного надзора департамента 
строительства и архитектуры, в минис-
терстве строительства и ЖКХ. 

ВЛАС ТЬ

Кадровые изменения



«Лукавая статистика»
В 2022 году за чертой бедности на-

ходилось 14,3 млн россиян, то есть 
порядка 9,8% населения. Об этом 
свидетельствуют данные Росстата. 
Экономист Александр Разуваев в ком-
ментарии «Бизнес новостям» назвал 
эту цифру лукавой. 

– Одна из причин – теневой сектор 
у нас 300 млрд долларов. От 10 до 15 
млрд долларов – это зарплаты в кон-
вертах. Также есть люди, которые, к 
примеру, сдают квартиры или препо-
дают на курсах иностранных языков. 
В конце концов девушки, имеющие 

спонсоров. Резюмируя, можно ска-
зать, что россияне живут лучше, если 
сравнивать с цифрами, которые дает 
Росстат. Граница бедности у нас –  
13545 рублей. Это ужин на двоих в 
московском ресторане, причем не 
самый дорогой. Понятно, что цены по 
регионам сильно разнятся, – сказал 
аналитик. 

И добавил: на фоне прочих стран 
СНГ Россия смотрится неплохо: у нас 
больше 20 млн брокерских счетов, и 
уровень жизни – самый высокий. 

ЭКОНОМИК А

День Победы – самый величественный историче-
ский праздник, в котором переплетаются грусть 
потерь, безмерная радость и триумф свободы! 

Победа в Великой Отечественной войне – это па-
мять о подвиге нашего народа, а главное – предо-
стережение современному поколению.

Сегодня мы чтим и помним неоценимый вклад 
в Победу наших военных инженеров-строителей, 
чьими усилиями оборонительные сооружения дер-
жали натиск врага в первые дни войны, а фабрики 
и заводы по стране перестраивались для произ- 
водства вооружения. Мы бесконечно благодарны 
всем, кто поднял города из пепелищ, восстановил 
разрушенные предприятия, построил дома, разбил 
на руинах скверы для нового свободного мира! 

В этот торжественный день мы чтим память 
миллионов бойцов, которые невероятными уси- 
лиями, путем страданий и лишений, ценой велико-

го героизма и своих жизней освободили мир от фа-
шистского зла, смогли одержать Великую Победу. 

Наша задача – хранить память о священной по-
беде на долгие века, строить новый мир без войн 
и смертей, воспитывать патриотизм, крепость 
духа и любовь к Родине в наших детях.

Мы должны быть достойными потомками сво-
их героев, навсегда запомнить цену победы, ценить 
тех немногих ветеранов, кто еще остался в жи-
вых. 

Искренне желаем всем ветеранам здоровья, дол-
голетия, добра, благополучия, счастья, спокой-
ствия, душевного тепла и внимания.  

Спасибо за наше мирное небо, за будущее, кото-
рое у нас есть!

С уважением, 
коллектив «Кировской экспертно-

строительной организации».

Контракты на долгосрок
Администрация рассматривает дол-

госрочные контракты на содержание 
улиц и дорог Кирова. Об этом глава 
администрации Кирова Вячеслав Си-
маков рассказал в прямом эфире на 
площадке ЦУРа, отвечая на вопросы 
читателей о том, возможно ли уборку 
города проводить еще более опера-
тивно и качественно.

– Мы понимаем, что механизмов 
не хватает. Сейчас подрядные ор-
ганизации смотрят, каким образом 
покупать необходимую технику. Рас-
сматриваем такую же ситуацию, как 

сделали с общественным транспор-
том – заключили контракты на три 
года. В данном случае скорее всего 
поступим таким же образом, чтобы 
подрядная организация понимала: 
можно зайти в лизинг и в течение 
трех лет приобретать технику, гасить 
платежи и работать на территории 
города, – прокомментировал Симаков.

Напомним, в конце прошлого года 
муниципальные контракты с перевоз-
чиками на обслуживание пассажиров 
общественным транспортом впервые 
были заключены сразу на 3 года.

ПЕРСПЕК ТИВЫ

За 1 квартал текущего года года Банк 
России выявил в Кировской области 
11 «черных» кредиторов и 3 финан-
совые пирамиды. За весь прошлый 
год, напомним, в регионе было обна-
ружено 17 «черных кредиторов». 

– Нелегальные кредиторы, как правило, 
предлагают деньги в долг «без справок и по-
ручительств», что должно сразу насторожить.  
К тому же они могут использовать незакон-
ные методы возврата долга, – прокомментиро-
вал управляющий Отделением Киров Волго-
Вятского ГУ Банка России Сергей Крюков. 

Компании с признаками «финансовой 
пирамиды», нелегального кредитора, не-
легального профессионального участника 
рынка ценных бумаг (в том числе нелегаль-
ного форекс-дилера) вносятся в предупре-
дительный список на сайте Банка России. 
Сейчас в перечне более 9 тысяч компаний, 
и список обновляется ежедневно. 

В отделении в очередной раз напомнили: до 
заключения договора с финансовой организа-
цией необходимо проверить, легально ли она 
предоставляет финансовые услуги. Сделать 
это можно самостоятельно через справочник 
финансовых организаций или бесплатное 
мобильное приложение «ЦБ онлайн». 

В целом по стране в первом квартале 2023 
года Банк России выявил 503 «черных кре-

дитора». Это почти в три раза больше, чем за 
аналогичный период 2022 года. Число финан-
совых пирамид увеличилось до 427, рост со-
ставил 6%. Всего за январь-март обнаружено 
1159 субъектов нелегальной деятельности, 
это на 24,6% больше, чем годом ранее.

В ТЕМУ

Жалобы 
к финомбудсмену
Среди россиян растет доля вкладчиков, 

обманутых банками. Об этом «Бизнес но-
востям» рассказал доктор экономических 
наук, финансовый омбудсмен Ассоциации 
российских банков Павел Медведев. 

При этом эксперт обратил внимание на 
то, что в подобных схемах участвуют в том 
числе и крупнейшие российские кредитные 
организации:

– Физически граждане оказываются обма-
нутыми банками, но юридически в качестве 
обманщиков выступают компании, которые 
занимаются инвестициями. Преимуществен-
но это страховые компании. Потому что в 
подавляющем большинстве случаев банки 
являются агентами страховых компаний, но 
при этом предлагают гражданам какой-либо 
инструмент, который является совершенно 
абсурдным. Только что сейчас я разгова-
ривал с рыдающей женщиной, которая на 

протяжении 15 лет должна будет платить по  
150 тысяч в год. После этого она якобы полу-
чит какую-то выгоду».

Эксперт добавил, что «это необязатель-
но могут быть страховые компании. Иногда 
чисто инвестиционные компании, но это 
происходит достаточно редко». 

– Как правило, все происходит по сле-
дующему сценарию: люди пришли в банк 
открыть депозит, им говорят «да-да-да, но 
можно открыть депозит получше», где все 
застраховано. И в итоге это выливается в 
такие вот трагедии, – резюмировал Павел 
Медведев. 

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

«Чёрные кредиторы» идут в рост



7 мая 2023 г. 
№ 17 (730)

6

bnkirov.ru

7 ›

Показания 
Александра Галицких

Отметим, что будучи зампре-
дом правительства, Александр 
Галицких курировал социальное, 
культурное, образовательное и 
молодежное направления. 

В десятые годы в Кировской об-
ласти остро стояла проблема кад-
рового обеспечения учреждений 
образования, здравоохранения, 
культуры. Проявлялась она в том 
числе и в нехватке жилья для спе-
циалистов. Для решения проблемы 
вносились самые разные предло-
жения, как обеспечить жильем 
молодых специалистов. Одним из 
самых очевидных стал вариант 
обеспечения сотрудников бюджет-
ной сферы служебным жильем по 
программе льготной аренды. «Ва-
риант построить и передать жилье 
в собственность работников не рас-
сматривался, так как был слишком 
дорогим», – отметил Галицких.

Оператором специально разра-
ботанной программы для реали-

зации проекта стало АО «КРИК». 
Организация покупала, строила 
и содержала квартиры. 

Свидетель отметил, что, вероят-
но, инициатором программы был 
Никита Белых, однако решение 
принималось не единолично. Пред-
варительно вопрос обсуждался на 
заседаниях правительства региона, 
ОЗС, законопроект согласовался с 
прокуратурой и КСП.

На тот момент общая необхо-
димость региона в арендном слу-
жебном жилье составляла 2000 
квартир. Но выделенные КРИКу 
450 млн рублей не покрывали этот 
объем жилья. 

«Так как я был заинтересован в 
решении данного вопроса, то от-
несся к программе предоставления 
служебного жилья положительно, – 
ответил на вопрос Галицких. – Меня 
интересовал конечный результат.  
Я думаю, что процесс достижения 
результата оценивали специалисты».

Кроме того, отметил свидетель, 
предполагалось, что программа 
будет продолжена. Механизм, ве-
роятно, остался бы прежним. За-
вершение программы никто не 
обсуждал.  

«К 2016 году около 400 квартир 
было передано. Это было в компе-
тенции министерства финансов. 
Стояла задача обеспечить приток 
работников культуры, учителей, 
врачей в районы», – рассказал Алек-

сандр Галицких.
О дальнейшей судьбе КРИКа 

свидетель, как и многие, знает из 
средств массовой информации.

Показания 
Юрия Лаптева

Законопроект, который предус- 
матривал выделение средств кор-
порации, проверяла Контрольно-
счетная палата Кировской области. 
Аудиторы дали положительное за-
ключение, так как в пояснительной 
записке была указана статья рас-
хода, мероприятия реализации 
программы и пояснения. В свою 
очередь, анализ использованных 
формулировок обоснования выде-
ления денежных средств АО «КРИК» 
входил в полномочия правитель-
ства области.

В 2012 году региональная КСП 
инициировала проверку КРИКа. 
Традиционно оценивалась эффек-
тивность и законность использова-
ния бюджетных средств и имуще-
ства, переданного АО.

КСП установила: КРИК вела до-
вольно успешную деятельность. 
С 2010 года ежегодная прибыль 
составляла 10-20 млн рублей. Ос-
новной источник доходов – обслу-
живание закладных.  Существовала 
договоренность с Агентством ипо-
течного жилищного кредитования 
(АИЖК) .

В 2016 году снова была проведена 
проверка КСП. Тогда аудиторы вы-
явили, что рекомендации, данные 
КСП 4 года назад, были не испол-
нены, риски не устранены.

«Проверка закончилась, когда 
Никита Юрьевич был освобожден 
от должности губернатора Киров-
ской области. Тогда с исполняющим 
обязанности губернатора мы раз-
бирали результаты. Уже тогда было 
понятно, что корпорация попала в 
глубочайший кризис. Роль сыграло 
стечение обстоятельств: КРИК по-
теряла основной источник дохода. 
И...Я скажу, что руководство кор-
порации проявило непрофессиона-
лизм, уйдя в реализацию проекта 
долевого строительства. И, знае-
те, команда нового губернатора 
(Игоря Васильева. – ред.), на мой 
взгляд, открестилась  от этих дел, 
сославшись на то, что не мы это все 
затевали, не нам решать», – сказал 
свидетель.

Результаты аудита КРИКа в 2016 
году показали, что ситуация кри-
тическая.

«В 2014 году убыток от деятель-
ности общества составлял 14 млн 
рублей, в 2015 году – уже 33 млн 
рублей. Активно, резко началось 
[снижение прибыльности орга-
низации] в 2015 году», – пояснил 
Юрий Лаптев. 

Среди факторов, оказавших влия- 
ние на деятельность КРИКа, – отзыв 
аккредитации АИЖК, требование 
возмещения ущерба по части недо-
стоверных закладных с высоким 
уровнем просроченной задолжен-
ности.

За процессом следит  
Елизавета Захарова.

ИЗ ЗА ЛА СУД А

ГЛАВА КСП И ЭКС-ЗАМПРЕД 
ПРАВИТЕЛЬСТВА О КРИКЕ
Процесс над бывшим губернатором Кировской области идет более 9 месяцев. Судебное расследование все еще находится 
на этапе допроса свидетелей. На минувшей неделе на вопросы сторон за трибуной отвечали Александр Галицких, бывший 
в 2004-2016 годах заместителем председателя правительства региона, и Юрий Лаптев, с 2011 года занимающий должность 
председателя Контрольно-счетной палаты.

Большинство долгосрочных дого-
воров аренды лесных участков на 
заготовку древесины заключено с 
лесозаготовителями Кировской обла-
сти. Об этом сообщил региональный 
министр лесного хозяйства Андрей 
Тетерин. Он также рассказал об 
увеличении количества участков для 
арендаторов в текущем году.

– В 2023 году планируется предоставить в 
аренду по результатам проведения аукцио-
нов 23 лесных участка для заготовки древеси-
ны на площади 110 тысяч га. Ориентировоч-
ный ежегодный объем заготовки составляет  
187 тысяч кубических метров, – сообщил 
Тетерин на заседании комитета по лесопро-
мышленному комплексу Вятской ТПП.

В 2022 году по результатам аукционов 
заключено 16 договоров аренды на площа-
ди 107 тысяч га. Объем заготовки составил  
148 тысяч кубов в год. Предложенный еже-
годный размер арендной платы за исполь-
зование лесов в прошлом году составил  
213 млн рублей (порядка 12 млн – в федераль-
ный бюджет и 201 млн – в региональный). 
Средняя цена кубометра древесины по итогам 
аукционов на заключение договоров аренды –  
1439 рублей.

– Мы посмотрели, из каких регионов биз-
нес [стал победителем торгов]. 13 договоров 
заключено с представителями Кировской об-

ласти, остальные 3 – из Удмуртии, Нижнего 
Новгорода и Иркутска, – добавил министр.

Комментируя ситуацию по текущему году, 
Андрей Тетерин сказал, что уже проведено  
9 аукционов для заготовки древесины на 
площади 53,5 тысяч га (и ежегодным объ-
емом заготовки 88,4 тысячи кубов):

– Из них 7 заключены с лесопользователя-
ми из Кировской области и 2 из Удмуртии и 
Ульяновской области. Предложенный еже-
годный размер арендной платы составил 
131 млн рублей, в том числе 6,4 млн – в феде-
ральный бюджет и 124,6 млн – в областной. 
Средняя арендная плата в 2023 году – на 
уровне 1484 рублей за кубический метр.

И сообщил об объявленных еще 4-х аук-
ционах.

– Кроме того, проведен один аукцион по 
лесному участку для заготовки гриба чаги 
(по информации «БН», его победителем стал 
кировский предприниматель, – ред.). Также 
объявлен аукцион по лесному участку для 
заготовки ягод и грибов, – сказал министр.

Напомним, предложение-намерение о 
предоставлении лесных участков для про-
мышленной заготовки грибов, ягод и бе-
резовой чаги Андрей Тетерин озвучил  
в начале февраля, назвав «первым опытом 
в Кировской области» и заверив, что «в слу-
чае востребованности таких участков среди 

предпринимателей региона работа в этом 
направлении будет продолжена». К слову, 
участок выставлен на аукцион в Нагорском 
лесничестве. Ежегодный платеж – 73,3 тыся-
чи рублей.

– Мы специально смотрим, из какого ре-
гиона победители. Какая у них история «до 
нас», до заключения договора. Это всё дей-
ствующие арендаторы, – заверил Андрей Те-
терин, возвращаясь на вопросу, возникшему 
у предпринимателей и относящемуся в целом  
к лесным аукционам.

Комментируя ситуацию с платежами, по-
яснил:

– Платежи идут. У нас отдел по админи-
стрированию платежей ориентирован на 
то, что если есть первый неплатеж, то сразу 
заявляем во все компетентные органы для 
принятия необходимого комплекса превен-
тивных мероприятий, чтобы не было каких-
то афер или еще чего-то.

Говоря о краткосрочных договорах купли-
продажи, сообщил:

– В 2023 году на право заключения догово-
ров купли-продажи лесных насаждений реа-
лизовано 38 лесосек с общим объемом заго-
товки 93 тысячи кубических метров. Средняя 
цена составила 619 рублей, доход от продаж –  
57,9 млн рублей. То есть по «краткосрочке» 
цена далеко вверх не уходит: большинство 
участков продается по начальной цене, пото-
му что заявляется один участник. 

ЛЕС ДЛЯ МЕСТНЫХ
БИЗНЕС
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У администрации города Кирова нет 
автоматизированного механизма 
синхронизации работ ресурсоснаб-
жающих организаций и служб по 
благоустройству. Чиновникам при-
ходится выезжать на места и сверять 
данные: меняют ли трубы там, где 
будет асфальт и скамейки. 

Вопрос о синхронизации работ во время 
«раскопок» обсудили в четверг, 4 мая, на 
совместном заседании Центра обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ и региональной 
группы по дорогам Общественной палаты 
Кировской области.

Процесс начался еще в прошлом году.
– Есть места проведения раскопок, места, 

где планируется благоустройство, – все это 
необходимо синхронизировать. Как бы нам 
ни хотелось, не всё получается. Но если ко-
ротко, то работа ведется, – отметил  и.о. на-
чальника департамента городского хозяй-
ства администрации Дмитрий Кондратов.

Он добавил, что у всех организаций, ве-
дущих работы, установлены свои графики 
и сроки выполнения работ. Поэтому вопрос 
проведения благоустройства зачастую ре-
шается во время выездов на места.

– Несмотря на то, что мы сверяем адре-
са, не всегда теплотрассы проходят через 

дворы, где будет асфальт и лавочки. Сегод-
ня мы на конкретных адресах смотрим, где 
пройдет прокладка трассы. Сделать это в 
автоматическом режиме невозможно. Схе-
мами и списками обменялись, но необходи-
мо детально смотреть на месте, – пояснил 
Кондратов.

Как результат «полевой работы» мэрия го-
рода иногда сдвигает на более поздний срок 
благоустройство территорий или пытается 
договориться с ресурсниками, чтобы они 
оперативнее завершили свои раскопки.

– При таком большом объеме работ, кото-
рые у нас планируются, накладки все равно 
будут. Избежать их практически невозмож-
но, но пытаемся минимизировать их коли-
чество, – заверил выступающий.

«Избежать накладок 
невозможно»

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО ГОРОД

В ДМС напомнили
о платежах
Власти города напомнили арендаторам и 

ссудополучателям муниципального имуще-
ства об обязанности своевременно заключать 
договоры на оказание коммунальных услуг, 
страхования и вовремя представлять об этом 
информацию.

«Договор страхования на новый срок за-
ключается и представляется не позднее даты 
окончания срока действия предыдущего со-
глашения. В случае истечения срока договора 
на оказание коммунальных услуг достаточно 
представить информацию от ресурсоснаб-
жающей организации о его продлении», – 
прокомментировали в департаменте муници-
пальной собственности.

И напомнили о санкциях: «За нарушение 
(несвоевременное исполнение) обязанностей 
по договору аренды, безвозмездного поль-
зования может быть применена мера ответ-
ственности в виде штрафных санкций либо 
расторжения договора».

ОБЩЕС ТВО

Мнения о заработке
Cвоей зарплатой недовольны 72% жителей 

Кировской области. Об этом говорят результа-
ты исследования, проведенного платформой 
онлайн-рекрутинга hh.ru.

«Только 25% жителей региона сообщили, 
что их вполне устраивает уровень текущей за-
работной платы. По сравнению с 2022 годом 
доля таких ответов осталась на том же уровне. 
Еще 72% опрошенных заявили, что они недо-
вольны своей зарплатой и считают, что она 
должна быть больше (доля таких ответов вы-

росла на 2 п.п.). 3% затруднились ответить», – 
сообщили в службе исследований.

Чаще прочих своей зарплатой удовлетво-
рены представители профессиональных сфер 
«Безопасность» (35%), а также «Стратегия, ин-
вестиции, консалтинг» и «Информационные 
технологии» (по 30%). Доля тех, кого не уст-
раивает текущая зарплата, наиболее высока 
в сферах «Медицина, фармацевтика» (84%), 
«Туризм, гостиницы, рестораны» (80%) и 
«Юристы» (76%).

ФИНАНСЫ

10,3 млн на самозанятость
На поддержку самозанятых в бюджет Ки-

ровской области заложили 10,3 млн рублей. 
Услуги по содействию самозанятости, органи-
зации собственного дела планируется предо-
ставить 900 безработным гражданам. Из них 
67 гражданам  оказать единовременную фи-
нансовую помощь.

Об этом сообщили в региональном минфи-
не и напомнили, кому предоставляется еди-
новременная финансовая помощь. Во-первых, 
при госрегистрации граждан в качестве юрли-
ца, ИП или КФХ – в размере 12-кратной мак-
симальной величины пособия по безработице 
(153,5 тысячи рублей). Во-вторых, на подго-
товку документов при госрегистрации, оплату 
государственной пошлины и услуг правового 
и технического характера, приобретение бла-
ночной документации, изготовление печатей, 
штампов – в размере фактически произведен-
ных гражданином расходов, но не более 10 ты-
сяч рублей.

За 1 квартал 2023 года услуги по содей-
ствию самозанятости оказаны 160 безработ-
ным гражданам. Из них 34 гражданина полу-
чили единовременную финансовую помощь.

Это праздник, который всегда с нами. День, которым мы измеряем себя. С героя-
ми-победителями нас связывает не только кровное, но и духовное родство. В Крас-
ной армии, народно-освободительной Армии Китая, французском 
и итальянском Сопротивлении, немецком антифашистском 
подполье, среди югославских и корейских партизан, польских 
и чехословацких патриотов именно коммунисты первыми 
шли в бой. Война сделала звание коммуниста знаком муже-
ства и чести для людей мира. И жизнь требует непрестан-
но доказывать, что мы этого звания достойны.

Этот день – ещё один шаг в стремлении оправдать слова 
известной песни на стихи Роберта Рождественского: «Но вы - 
продолжение наше, Но вы – утешение наше... Но вы – наша 
слава, наша слава, наша слава и наша мечта.» Вер-
ность памяти предков определяет сам образ жизни, а 
не ограничивается ритуальным выходом под объек-
тивы камер в памятные дни.

С праздником вас, дорогие товарищи!
С Днём Великой Победы!

МИХАИЛ КРЕМЛЁВ,
руководитель фракции КПРФ 
в Кировской городской Думе,

первый секретарь 
кировского горкома КПРФ
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С днем
   Победы!

Уважаемые товарищи!
Поздравляю с праздником Победы советского 

народа в Великой Отечественной войне!

1941-1945
В РСТ Кировской области про-
комментировали ситуацию с по-
вышением тарифов на 6,3%. Оно 
коснулось услуг по передаче 
электроэнергии с использованием 
ЕНЭС.

– С 1 мая в России произошло повышение 
тарифов на услуги по передаче электроэнер-
гии с использованием объектов единой на-
циональной электрической сети на 6,3%. По-
вышение тарифов на 6,3% будет действовать 
до 31 декабря текущего года, – напомнили в 
региональной службе по тарифам.

Для населения индексации тарифов на газ, 
электроэнергию, воду и тепло в этом году не 

будет: их повышение намечено на 1 июля 
2024 года:

– Это связано с тем, что осенью прошлого 
года правительство перенесло ежегодную 
индексацию тарифов с 1 июля 2023 года на 
1 декабря 2022 года. Тогда предельный рост 
тарифов для всех регионов составил 9%.

Увеличение тарифа на услуги по передаче 
для прочих потребителей Кировской области 
(единых котловых тарифов) также не произой-
дет, «так как расходы на оплату услуг по пере-
даче электроэнергии по единой национальной 
сети учтены в уже установленных тарифах».

– Их индексация в соответствии с дейст-
вующим законодательством возможна только 
с 1 июля 2024 года, – добавили в РСТ.

ЖК Х

Разъяснения по тарифам 

В январе-марте 2023 года оборот 
розничной торговли в Кировской 
области составил 63,5 млрд рублей 
и снизился относительно I кварта-
ла 2022 года почти на 5%. Об этом 
сообщили в Кировстате.

Объем продажи непродовольственных 
товаров относительно I квартала преды-
дущего года снизился на 6%, составив 
31,6 млрд рублей. Пищевых продуктов (вклю-
чая напитки) и табачных изделий продано 
на 31,9 млрд рублей, что ниже уровня соот-
ветствующего периода предыдущего года 
на 3%. Вместе с тем на продовольственный 
сегмент по-прежнему приходится половина 
(50,3%) оборота розничной торговли.

Почти две трети оборота розничной тор-
говли (64%) сформировали организации без 
субъектов малого предпринимательства, 
«вклад» малых предприятий составил 17%, 
индивидуальных предпринимателей, реали-
зующих товары вне рынков и ярмарок, – 18%, 
розничных рынков и ярмарок – 1%.

Оборот общественного питания в январе-
марте 2023 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года увеличился 
почти на 2%, и составил 3,7 млрд рублей. 
Основную долю в обороте занимали малые 
предприятия – 54%. Доля организаций, не 
относящихся к субъектам малого предпри-
нимательства, составила 31%, индивиду-
альных предпринимателей – 15%.

ОТРАС ЛЬ

Потребительский рынок: 
итоги за квартал



1941
1945

Уважаемые ветераны 
Великой Отечественной войны 

и труженики тыла, земляки!
Примите искренние поздравления с 78-й го-

довщиной Великой Победы!
9 мая – священная дата – память об одном из 

самых торжественных, величественных дней для 
нашей страны. Но в то же время она напоминает 
нам о трагических, горестных страницах нашей 
истории. 

Но вы проявили небывалый героизм, силу 
духа, мужество и доблесть во имя своей Отчиз-
ны. Вам удалось выстоять, победить врага – чуму 
двадцатого века – и спасти свою страну, свой на-
род. Вы, поколение победителей, и сегодня оста-
етесь в строю, несете добрый совет молодежи, 
воспитываете ее в духе патриотизма и гуманизма. 
В те тяжелые годы вы заботились о нас, о нашем 
будущем, сегодня наш долг – сделать все возмож-
ное, чтобы ваша жизнь была спокойной, чтобы 
вы всегда были окружены вниманием и заботой. 

Уважаемые ветераны, наши герои! Желаем вам 
крепкого здоровья, долголетия, счастья и благо-
получия! Пусть вас всегда окружает внимание 
родных и близких. 

С праздником Великой Победы!

ЯРОСЛАВ ШУЛАКОВ,
депутат Кировской городской думы.

Каждое 9 мая наша страна отмечает этот 
волнующий, значимый и дорогой для каж-
дого россиянина праздник. В этот день из 
года в год мы не устаем произносить слова 
глубокого уважения всем, кто героически и 
самоотверженно и в тылу, и на фронте, приб-
лижал долгожданную Победу.

Практически в каждой семье 
есть те, кто отдали свою жизнь, 
здоровье и молодость во имя 
свободы нашего народа. Вечная 
память героям.

Вместе с воинами весомый 
вклад в Победу внесли и труже-
ники тыла, именно они обеспе-
чивали бесперебойную работу 
предприятий, железной дороги, авиации.

Практически с первых дней Великой Оте-
чественной войны работники нашего заво-
да поддерживали фронт на своих рабочих 
местах. Лозунг «Все для фронта, все для По-
беды», рожденный в годы военного време-
ни, – это не просто громкие слова, а судьбы 
миллионов советских граждан, достойных 
того, чтобы мы помнили их имена и чтили 
их фронтовые и трудовые подвиги! За зна-
чительный вклад в достижение Победы, за 
проявление массового трудового героизма 
в обеспечении фронта военной и граждан-
ской продукцией промышленными пред-
приятиями города в годы ВОВ г. Кирову в 
2021 году присвоено звание «Город трудо-

вой доблести». Свой вклад в Великую победу 
внес и Кировский завод «Маяк». История за-
вода началась 30 июля 1941 года и насчиты-
вает уже более 80 лет. За заслуги в обеспе-
чении производимой заводом продукцией 
Советской Армии и Военно-морского флота 
в годы Великой Отечественной войны завод 

«Маяк» был награжден Орденом 
Отечественной войны I степени. 

Наш долг – помнить, какой це-
ной далась нам Победа в этой 
страшной войне, хранить память 
о погибших и проявлять неустан-
ную заботу о ветеранах. 

Мы чтим наших ветеранов и 
преклоняемся перед их героиз-

мом. Завоеванная старшим поколением 
Великая Победа и сегодня вдохновляет нас 
на новые свершения, укрепляя наш дух. Она 
объединяет поколения, служит примером 
стойкости и патриотизма для молодежи, 
вдохновляет на созидание. Сохранить па-
мять о подвиге нашего народа – это истори-
ческий долг во имя мирного будущего.

Уважаемые кировчане, примите искрен-
ние пожелания крепкого здоровья, мирного 
неба, счастья и процветания вашим семьям!

C уважением,
Генеральный директор 

ПАО «Кировский завод «Маяк» 
В. Н. Жилкин.

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ И ТРУЖЕНИКИ ТЫЛА!

От лица Совета директоров и руководства завода 
примите самые теплые и искренние поздравления с Днем Победы!

Жителей нашего города от всей души поздравляю с Днем Победы – самым светлым, 
дорогим для каждого из нас народным праздником.

Победа...Радость смешивается со слезами. Глядя на голубое небо, в очередной раз 
задумываешься, какой ценой была куплена эта лазурь, не замутнённая дымом от 
взрывов и пожаров.

Победа... Сердце замирает в груди. Всего одно слово, а сколько в нём заложено 
чувств: тут и гордость за Родину, за наш народ, сумевший выстоять и не пасть на колени 
перед врагом ценой неимоверных усилий, ценой собственных жизней, и бескрайняя 
всепоглощающая благодарность ветеранам за жизнь, за право жить на 
родной земле свободным человеком, и боль за павших воинов. Для 
нас ветераны-защитники всегда будут примером мужества и отваги, 
беззаветной любви и преданности своему народу и Отечеству.

9 Мая — не просто день памяти о прошедшей Великой Отечественной 
войне. Это своего рода ориентир, какой наша страна должна быть. 
Великой, могучей и непобедимой! Спасибо всем, кто сделал 
и продолжает делать нашу страну именно такой: великой, 
могучей и непобедимой Россией.

Мы вместе! С праздником Победы!

Депутат городской Думы, 
гендиректор ООО «УК 25-ПЛЮС»,

СЫСОЛЯТИНА Ольга Владимировна
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